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劍橋⼤聖安德烈堂 
《⾺太福⾳》講道系列 無⽤的宗教（⼀） 
Giles Walter 牧師證道（2023 年 8 ⽉ 6 ⽇ 早堂） 

 

主要經⽂：《⾺太福⾳》15.1–20 

注意：除明確表明之處，本⽂所引⽤的經⽂皆出於《新標點和合本》。⼤聖安德烈堂

⽤的版本是英⽂新譯本（New International Version 2011）。 

我有位朋友最近參加了⼀個基督徒家庭舉辦的中午聚餐，有些客⼈不是基
督徒，但主⼈卻忘記了這⼀點又或是並不知情，邀請了非基督徒的 Fred 做謝飯
禱告。Fred 很驚訝，他想：「原來基督徒比我想像中更奇怪！」Fred 只好說：
「很⾼興今天在這裡，多謝 John 與 Jane 預備這些美味的食物，我們為他們⿎
掌！」⼀輪掌聲之後，Fred 又說：「食物讓⼈食指⼤動，讓我們⽤胃⼜⼤開來
表⽰我們的感激吧！」⼤家於是乎就開飯了。 

我們都有⾃⼰的傳統，很多都是好的，基督徒吃飯前做謝飯禱告是非常好
的習慣，對我們來說幾乎是⾃然的動作。我曾經參加過⼀個在劍橋的福⾳性晚
飯聚餐，坐在我旁邊的⼀位非基督徒有⼀次出席星期⽇午餐，看到主⼈⾃然地
做謝飯禱告，他因此感到很好奇，這使他有動⼒進⼀步了解基督教，想知道為
什麼這信仰對於那主⼈來說是那麼重要。 

傳統可以是⼀件好事。可是，從法利賽⼈的例⼦可知，傳統也可能成為固
執死板的習慣。在今天的經⽂裡，主耶穌正在猶⼤地區的北部，法利賽⼈卻派
⼈從南⽅的耶路撒冷上來質問耶穌。這些⼈攀山越嶺來到主耶穌那裡，他們要
問的問題⼀定是很重要，對吧︖所以我們讀到第 1–2 節的時候可能覺得有點驚
訝：「那時，有法利賽⼈和⽂⼠從耶路撒冷來⾒耶穌，說：『你的⾨徒為什麼
犯古⼈的遺傳呢︖因為吃飯的時候，他們不洗⼿』」。法利賽⼈⾛這麼遠，竟
然問⼀條如此不重要的問題︖ 

其實對於當時的法利賽⼈來說，他們所關⼼的並不是衛⽣，⽽是他們的禮
儀和傳統。禮儀上的潔淨（ritual purification）對於猶太⼈來說是非常重要的，
就在主耶穌第⼀次⾏神蹟的迦拿婚宴中，就有專⾨⽤來做禮儀上潔淨的六缸⽔
（《約翰福⾳》2.1–12）。雖然潔淨源⾃《舊約》的律法，但猶太⼈的拉比慢
慢額外設⽴了成千上萬條他們⾃⼰對於如何⽤⽔來做潔淨的規矩，⽽潔淨的原
意早被這些規矩所淹沒、掩埋。這些規矩就是今天經⽂裡法利賽⼈所指的「遺
傳」或「傳統」。 

因此今天的經⽂記載，法利賽⼈遠道來質疑主耶穌違反了古⼈的遺傳。主
耶穌絕對沒有疏忽，祂的⾨徒吃飯前沒有洗⼿，是因為主耶穌命令了他們不要
洗⼿。主耶穌要祂的⾨徒與眾不同，祂特意要這個消息傳到耶路撒冷那裡去。 

法利賽⼈對主耶穌的發問既不是出於單純的好奇⼼，又不是出於⼀種⽇常
⽣活的興趣。有時我們也會這樣，我（Giles）有隻狗，我會在每天六點鐘混合
乾和濕的狗糧餵牠。幾天前，我餵牠的時候，我先將濕糧放在牠⾯前，然後⽤
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乾糧蓋住濕糧。Sarah 望著卻問：「您為什麼這樣做呢︖」原來她習慣先放乾
糧然後放濕糧。經過互相解釋和討論後，我被她說服了，我從此開始先放乾後
放濕。我們都會問這些⽇常問題，但重點是，無論⽤哪⼀個次序都是無問題的！
狗糧的次序不是重要的話題。 

您可能認為洗⼿也不是重要的話題，但這跟法利賽⼈的理解剛剛相反，他
們極之重視洗⼿這個習慣。與討論狗糧的乾濕秩序問題不同，第 2 節裡的「為
什麼他們不洗⼿」是⼀種控告。但更驚訝的是，主耶穌卻⽤另外⼀個控告有⼒
地回擊法利賽⼈：「你們為什麼因著你們的遺傳，犯神的誡命呢︖」（15.3）
就好像溫布頓網球賽⼀樣，艾卡拉茲認為⾃⼰打出 115 很不錯，但喬科維奇卻
回以 135！主耶穌將法利賽⼈的球打回去。法利賽⼈以為他們⾃⼰是主動的⼀
⽅，但其實提出挑戰的那⼀位是主耶穌基督。祂刻意叫⾨徒不要洗⼿，引起法
利賽⼈的注意。 

這是因為主耶穌要談論的問題非常重要，祂甚至「叫了眾⼈來」（15.10），
讓普通平民百姓都可以明⽩神的話語的基本理念。平民其實不需要像⾨徒或拉
比⼀樣洗⼿，但主耶穌這樣做，其實是承傳了《舊約》先知的傳統：《舊約》
先知總是向神⾛了歪路的⼦民說話，尤其是挑戰那些帶領⼈民⾛離上帝的領袖，
《以賽亞書》5 章就是好例⼦。上帝透過先知以賽亞提出⼀個比喻：有⼀個⼈
適⼼照料並派⼈管理他的葡萄園，過⼀段時間回來⾃然期望有好葡萄，但他卻
失望地只看到野葡萄。祂的⼦民應該好像健康的葡萄園⼀樣結出好葡萄，卻結
了野葡萄。 

耶穌在這裡做同樣的事情，主耶穌基督不怕⼈的⽬光，祂無畏地指出當時
猶太教的問題。主耶穌如此冒犯法利賽⼈，最終引致祂受審，甚至在司法系統
下被謀殺。 

在今天的經⽂裡，主耶穌以《舊約》先知的模式，對上帝⼦民的領袖發出
⼀些非常到位的問題。我們以三部分拆解今天的經⽂。 

 

⼀、主耶穌在尋找什麼（What Jesus is looking for） 

主耶穌在尋找從⼼⽽發的信仰，⽽不是停留於表⾯的宗教活動。主耶穌渴
望神的⼦民的領袖能夠全⼼全意全⼒愛神，⽽且愛⼈如⼰。這是主耶穌基督⼀
貫的教導，祂在「登山寶訓」強調，神重視的東西是內⼼的虔誠，⽽不是停留
於表⾯的⾏為。基督在《⾺太福⾳》5 章 20 節說：「我告訴你們：你們的義若
不勝於⽂⼠和法利賽⼈的義，斷不能進天國。」 

第⼀次聽到基督說這話的⼈必定是非常驚訝，因為當時的猶太⼈認為法利
賽⼈是世界上最公義、最聖潔的⼈。法利賽⼈細讀《舊約》，並強調要堅守當
中的⼆百四⼗八條命令和三百六⼗五條禁令。當時的聽眾必定在想：法利賽⼈
是最⾼級的義⼈，我的義又怎能勝於他們的義呢︖主耶穌的答案就是：您必須
有從⼼⽽發的公義。我們不能夠以⼀個⼈的外在⾏為去量度他有多公義，因此
基督表明：「清⼼的⼈有福了，因為他們必得⾒神。」（太 5.8）。 
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這並不是什麼新規定，神沒有變，祂在《舊約》時代也⼀樣注重內⼼。
《歷代志下》16 章 9 節：「耶和華的眼⽬遍察全地，要顯⼤能幫助向他⼼存誠
實的⼈」。《約珥書》2 章 13 節：「你們要撕裂⼼腸，不撕裂衣服，歸向耶和
華你們的神，因為他有恩典，有憐憫，不輕易發怒，有豐盛的慈愛，並且後悔
不降所說的災」。《詩篇》51 篇 10 節⼤衛王說：「神啊，求你為我造清潔的
⼼，使我裡⾯重新有正直的靈」。 

無論是《舊約》還是《新約》，《聖經》⼀直強調從⼼⽽發的信仰。經⽂
警告我們，聆聽神的時候不應該硬著⼼。從⼼⽽發的信仰就是主耶穌要尋找的
東西。 

 

⼆、主耶穌尋找到什麼（What is it Jesus finds） 

基督渴望⼈們有從⼼⽽發的信仰，卻找到猶如糖衣砲彈般令⼈失望的景況。
祂看到以⾊列的宗教領袖法利賽⼈充滿腐敗、⾃滿及驕傲。因此基督在第 8–9

節引述以賽亞形容他們說：「這百姓⽤嘴唇尊敬我，⼼卻遠離我。他們將⼈的
吩咐當做道理教導⼈，所以拜我也是枉然。」這真是讓⼈誅⼼的批評。 

我也試過⽤嘴唇尊敬神，⼼卻遠離祂。我參加祈禱會的時候，時不時會開
⼩差，忽略別⼈⽤⼼的禱告，但最後仍然盲⽬地說⼀聲「阿們」。唱詩歌的時
候，我也試過嘴唇在動，唱著動⼈歌詞，卻⼼不在焉想著⾃⼰下週的⼯作⾯試。
我們或許都很容易會這樣。但當我們意識到⾃⼰沒有從⼼敬拜神的時候，我們
或許會感到罪咎，向神⽴刻認罪⽽悔改，⾺上集中精神。 

但法利賽⼈的態度卻完全不同。他們說的說話是完全對的，但他們的⼼卻
遠離上帝。但法利賽⼈沒有任何悔改的意欲，他們非常安樂於他們的現狀。他
們能夠背出《舊約》經⽂，卻不願意從⼼敬拜上帝。這就是主耶穌基督指出的
虛偽。主耶穌引⽤幾百年前的以賽亞，就是要來批評法利賽⼈，當然先知的話
是⽤來教導先知當時的讀者，但也是對現今的你和我說的，耶穌的話表明神的
話語並非鋪滿蛛網的古⽼書卷，⽽是給每⼀個世代，活的話語。 

「這百姓⽤嘴唇尊敬我，⼼卻遠離我。」其實法利賽⼈是在躲避上帝，⾃
從在《創世記》3 章⼈類墮落後，我們的祖先都會躲避這位造物主，他們被迫
離開伊甸園進入複雜和危險的世界。⾃此之後，我們千⽅百計避開上帝，⽽最
有效的⽅法就是實⾏宗教活動。我們的朋友或鄰居或許有跟我們說：「我沒有
信奉任何宗教」—— 我也不知道如何應，但這未必是壞事，因為宗教活動是躲
避上帝的最佳⽅法。法利賽⼈⽤複雜、多層次的宗教活動去隱瞞他們對於神的
怨恨和敵對。 

今天的經⽂記載⼀位來⾃加利利的先知（我們知道祂不⽌是⼀位先知，但
當時的⾨徒還未清楚）怎樣挑戰法利賽⼈對上帝的仇視，他們的怨氣變得非常
明顯。主耶穌的批評的核⼼在第 3 節：「你們為什麼因著你們的遺傳，犯神的
誡命呢︖」主耶穌的⾨徒只違犯了法利賽⼈發明的規矩，但法利賽⼈卻為了他
們⾃⼰的傳統違反了神的命令。法利賽⼈聲稱⾃⼰很虔誠，甚至聲稱⾃⼰有多
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愛《聖經》，但其實他們⾃相⽭盾，因為他們說的話語跟⼼中的態度完全相反。
他們的所謂「虔誠」完全是⼀個假象和騙局。 

這樣的偽善在第 4–6 節顯露無遺：「神說：『當孝敬⽗母』，又說：『咒
罵⽗母的，必治死他。』你們倒說，無論何⼈對⽗母說：『我所當奉給你的已
經做了供獻』，他就可以不孝敬⽗母。這就是你們藉著遺傳，廢了神的誡命！」
改寫神的話語是非常危險的，會引致嚴重的後果！神必定會審判，因為祂不會
讓⾃⼰的地位及榮耀受損。 

法利賽⼈明知故犯，他們是神的⼦民的代表，他們應該效仿以斯拉對於神
話語的三重尊敬：考究、遵⾏和教導神的話語（《以斯拉記》7.10）。但法利
賽⼈放棄了這樣的習慣。為何這件事這麼重要︖因為如果領袖都不信神的話語，
那平民百姓就要受害。 

主耶穌在 4–6 節特別談論關於「各⽿板」（corban）的問題，「各⽿板」
的意思就是「供獻給上帝」（第 5 節）。每個⼈都知道應遵從神的誡命孝敬⽗
母，但法利賽⼈卻提出，⼈們可以選擇將⼀部分孝敬⽗母的⾦錢定為「各⽿
板」，這些⾦錢就不需要給⽗母了，反⽽可以任意使⽤，甚至⽤來奉獻給聖殿
的維護⽽換取法利賽⼈的青睞。這對⼈們和法利賽⼈來說都是非常有利的做法，
因為聖殿就是他們的權⼒核⼼，但卻剝削了他們應孝敬的⽗母。法利賽⼈隱晦
地刻意地扭曲神的話語，決意反對神的話語。主耶穌的⾨徒沒有洗⼿⽽已，法
利賽⼈卻為了他們的傳統明顯違反神的誡命。這危險是我們作為神的⼦民經常
要注意的。 

《詩篇》119篇136節：「我的眼淚下流成河，因為他們不守你的律法」。
《耶利⽶書》10 章 6 節：「看哪，耶和華的話他們以為羞辱，不以為喜悅」。
主耶穌在尋找從⼼⽽發的信仰，尋找那些⽤⼼愛神、遵守神的話語、愛⼈如⼰
的⼈。可惜的是，主耶穌卻找到⼀些腐敗和虛偽的⼈。祂同時也找到⾃滿的⼈，
主耶穌在別處⽤了「法利賽⼈及税吏」的比喻警告祂的聽眾不要⾃以為⾼⼈⼀
等⽽看不起其他⼈（《路加福⾳》18.9–14）。 

法利賽⼈非常熟悉神的話語，他們知道聖潔的上帝不能直視邪惡，因此法
利賽⼈知道每⼀個⼈都必須得到潔淨才能得到上帝的接受。法利賽⼈的⽅案就
是以非常複雜的禮儀去避免污穢，但完全不能真正解決問題。他們要求⼈們洗
⼿，是因為他們認為不乾淨的⼿會污染⾯前的食物，⽽吃下被污染的食物就會
令我們在神⾯前被污穢。 

主耶穌在第 10–11 節完全推翻法利賽⼈的看法：「耶穌就叫了眾⼈來，對
他們說：『你們要聽，也要明⽩。入⼜的不能汙穢⼈，出⼜的乃能汙穢⼈。』」
法利賽⼈的診斷錯了，因此他們的解決⽅法也是錯的。進入我們身體的東西不
能污穢我們，出⾃我們⼼中的東西卻能污穢我們。真正的問題不是我們的⼿，
⽽是我們不清淨的⼼。 

著名英國娛樂家 John Cleese 在電台節⽬上曾說：「別⼈經常對我顯出非常
尊敬的態度，想跟我照相，我卻覺得有點可笑。我在想：因為他們只認識我的
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外表，如果他們能看到我的內⼼，他們就會知道，原來我跟所有⼈⼀樣，都是
⼀團糟。」Cleese 非常坦⽩，但可惜他沒有辦法解決⾃⼰的問題。他不會成為
有宗教的⼈，但就算他信奉了某⼀個宗教，這也不會幫到他，因為無論⼀個⼈
有多虔誠，如果他們信奉的宗教沒有耶穌基督的話，他們就只會⾛上死路⼀條。 

我有幾位在中東⼯作的朋友，他們有⼀次拜訪了⼀個本地家庭，這個家庭
當中只有⼀位基督徒，⽗母都是穆斯林，但這對⽗母不太反對其他宗教。這個
家庭的⽗親剛剛去了回教聖地⿆加，並帶了⼀些來⾃滲滲泉的聖⽔回來。他聲
稱這聖⽔洗淨了他，讓他在神⾯前好像新⽣嬰兒⼀樣。他邀請我基督徒的朋友
也⽤這聖⽔，但我的朋友完全不需要⽤它。我的朋友依靠著主耶穌的話語已經
得到了潔淨。 

主耶穌尋找到的是深層的腐敗、⾃滿及驕傲。法利賽⼈聽完主耶穌的說話
之後完全不服並感到⼗分被冒犯，他們不習慣有⼈挑戰他們，耶穌的⾨徒也感
到不安。我記得住在 Tunbridge Wells 朋友的八歲女兒，上課的時候⽼師說了⼀
個笑話，這位女孩⼦舉⼿說：「⽼師，您的說話不恰當！」⽼師平時不會聽到
學⽣這樣對他們說話，主耶穌的⾨徒也不太明⽩基督究竟在說什麼，因為法利
賽⼈是社會的棟樑，是最受尊重的階層！他們也不肯定耶穌的批評是否恰當。 

因此⾨徒私底下向主耶穌說：「法利賽⼈聽⾒這話不服，你知道嗎︖」
（15.12）。主耶穌沒有妥協，因為祂知道真理必冒犯得罪某些⼈。作為基督徒，
我們不能夠完全避免得罪別⼈。法利賽⼈覺得⾃⼰被得罪是他們的問題，他們
或許喜歡引⽤《以賽亞書》，但不肯承認他們就是以賽亞所形容的虛偽⼈。主
耶穌強調，法利賽⼈非但不是進入天堂的⼀等公民，他們卻好像野草⼀樣，必
被天⽗拔除並扔掉（15.13），這話嚴重地傷害了法利賽⼈的⾃信。 

著名美國牧師 George Whitefield 可能是⼗八世紀最著名的牧師，他不但向
成千上萬的普羅⼤眾講道，也有教導貴族的成員。Whitefield 有⼀位有⼒的貴
族⽀持者亨廷頓伯爵夫⼈ Selena。Selena 非常落⼒地邀請了很多貴族朋友前來
聆聽 Whitefield 的講道，但這些朋友的反應不⼀定是好的。譬如，⽩⾦漢公爵
夫⼈向 Selena 伯爵夫⼈寫道：「伯爵夫⼈，多謝您傳送關於循道教講道家的資
料。他們的教義令⼈嘔⼼，他們對於上層的⼈充滿了不敬及無禮，並且想永遠
剷平所有階級及⼈與⼈之間的分別。他們說我們的罪跟那些卑微可憐⽣存在地
上的庶民百姓的罪⼀樣，這是相當之駭⼈聽聞的。我感覺被冒犯和被侮辱，我
不明⽩伯爵夫⼈您為什麼會眷戀⼀些跟貴族及好出身完全相反的教導！」我估
計⽩⾦漢公爵夫⼈沒有去聽Whitefield講道！ 

法利賽⼈就是主耶穌當時的貴族，他們有⾼貴的地位及純正的出身，但這
⼀切只害了他們。雖然他們⽤嘴唇敬拜上帝，他們的⼼卻遠離神。 

主耶穌⼀直想尋找從⼼⽽發的敬畏及愛⼼，卻找到腐敗、⾃滿及驕傲。 
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三、主耶穌為何無畏地發聲（Why is Jesus so outspoken） 

基督不害怕得罪法利賽⼈嗎︖祂為什麼要這麼直接去批評他們呢︖答案很
簡單，就是：因為主耶穌愛我們。基督深愛⽗神、愛真理、愛⽗神所造的⼈。
主耶穌看到迷失了路、困惑、被誤導、被虐待的百姓，斷不能就⼿旁觀。 

我、您、在座的每⼀位，我們都需要很多幫助才能夠尋找到⽣命的意義。
我們必須承認，我們內在的資源是不⾜的，我們本身沒有能⼒去理解這個混亂、
常常掛慮、充滿波浪的世界。著名美國演員 Harrison Ford 最近分享了他的想法，
他覺得很可惜，在現今世界，當我們聚在⼀起的時候，我們的共通點總是⼀種
「絕望」（despair）。Ford 發問：難道沒有其他情緒能夠成為我們的共通點嗎︖ 

在這⿊暗的世代，我們需要曙光，我們需要帶領。我們需要可信的⼈去領
路。領路的⼈當然要有視⼒，這是基本的要求，但今天很多領路⼈是瞎⼦。有
些瞎眼的領路⼈更以為只有⾃⼰能清楚看⾒，耶穌說這是最危險的情況。第 14

節：「任憑他們吧！若是瞎⼦領瞎⼦，兩個⼈都要掉在坑裡。」主耶穌強烈批
評那些誤⽤神話語的⼈，因為祂愛⽗神、愛百姓、愛我們。 

神已經給我們所需的帶領去活出有意義和美好的⽣命。祂的話語就是我們
腳前的燈、路上的光、比蜜糖更甜、比⾦屬更寶貴（《詩篇》119 篇）。虔誠
的基督徒會明⽩神的話語有多真實，但當今世俗的評論者及⽴法議員就不明⽩
這⼀點，不肯承認《聖經》的可貴。到現今世代，對於《聖經》⼀無所知已經
是普遍現象，⽽《聖經》的珍貴性已經變成⼀種謎。 

有時候⼈不知道他們在做什麼，譬如那些釘主耶穌上⼗字架的羅⾺兵丁。
但作為神的⼦民的領袖，法利賽⼈沒有藉⼜，因此主耶穌直接批評他們。因為
在教會侍奉的領袖們必須對神寶貴的話語存虔誠的⼼。他們絕不能誤導⼈們⾛
上歪路離開上帝。 

最近英國國王的加冕禮中，英國聖公會的⼤主教按照⼀向的慣例，贈送了
⼀本《聖經》給查理斯王，並向他說：「這是世界裡最寶貴的東西」。他說得
沒錯，我們知道那是真的！讓我們禱告，願《聖經》繼續在這世代裡被看為寶
貴！ 


